

**Miércoles 4 de octubre | 2023**

**El XXVII Festival Internacional Afrocaribeño 2023 distingue la trayectoria de Margarita Aurora Vargas Canales con la Medalla Gonzalo Aguirre Beltrán**

En el marco del **XXVII Festival Internacional Afrocaribeño**, el Instituto Veracruzano de la Cultura otorgará la **Medalla Gonzalo Aguirre Beltrán** a la destacada investigadora **Margarita Aurora Vargas Canales**, en reconocimiento a su distinguida labor en el ámbito académico. La entrega tendrá lugar durante la ceremonia de inauguración que se llevará a cabo este jueves 5 de octubre a las 18:00 horas, en el **Centro Cultural Exconvento Betlehemita**.

**Margarita Aurora Vargas** es doctora en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México e investigadora titular definitiva en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe de la misma institución. Desde sus estudios de maestría se especializó en la historia del Caribe francófono durante la segunda mitad del siglo XX, en particular ha centrado su interés en el caso de Haití, el primer país en América Latina en abolir la esclavitud y declarar su independencia. Esta línea de investigación sobre la historia haitiana contemporánea la llevó a analizar la migración de su población a territorio mexicano.

Los protagonistas de su trabajo son personas afrodescendientes. Entre sus publicaciones destacan los libros: *Fronteras y migración: los haitianos en Tijuana*; *Haití en la hora crucial*; *Guerrero de silicio: ecos a la obra de Frantz Fanon*; *Imaginario del anticolonialismo caribeño del siglo XX*; *Palabra y fusil en el anticolonialismo caribeño de expresión francesa*; *Martinica tras las huellas de la antillanidad* y *Del batey al papel mojado, campesinos cañeros y vida cotidiana en Puerto Rico*. Obtuvo el Premio Sor Juana Inés de la Cruz en 2016 y fue presidenta de la Asociación Mexicana de Estudios del Caribe en el periodo 2016-2018. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores y del Consejo Editorial de las revistas *Perspectivas Afro*, *Mnemosine*, *Caricen* y *Revue d'Histoire Haïtienne*.



La medalla que el IVEC otorga en cada edición del Festival Afrocaribeño lleva emblemáticamente el nombre del doctor Gonzalo Aguirre Beltrán, destacado médico y antropólogo social originario de Tlacotalpan, Veracruz, pionero en trazar líneas de investigación de la práctica antropológica en el área de los estudios afroamericanos, las luchas agrarias y la formación de los grandes dominios territoriales de México y otros países de América. Entre otros destacados académicos, se ha entregado este galardón a la doctora Laura Muñoz Mata; al lingüista, músico e historiador Antonio García de León Griego; a Yolanda Juárez Hernández, doctora en Estudios Latinoamericanos por la UNAM e investigadora en el Centro de Investigación y Documentación sobre la Universidad (CIDU); a la senadora Susana Harp Iturrubarría, cantante y promotora de los derechos de la población afroamericana; y en la pasada edición del Festival al doctor Alfredo Delgado Calderón, antropólogo social y arqueólogo por la Universidad Veracruzana, actual director del Museo de Antropología de Xalapa (MAX).

Conoce todas las actividades que se llevarán a cabo del 2 al 8 de octubre en el **XXVII Festival Internacional Afrocaribeño 2023** en [www.ivec.gob.mx](http://www.ivec.gob.mx) y las páginas de Facebook [@AfrocaribenoVer](https://www.facebook.com/AfrocaribenoVer), [@DesarrolloCulturalRegionalIVEC](https://www.facebook.com/DesarrolloCulturalRegionalIVEC) y [@IVECoficial](https://www.facebook.com/IVECoficial).

